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В минувшие выходные площадь Революции превратилась в молодежный городок. На фестивале 
работало несколько площадок. В пространстве «Гордись» проходили встречи с участниками СВО. На 
выставке можно было познакомиться с трофейной техникой, захваченной нашими бойцами в зоне 
спецоперации. Дети и взрослые плели маскировочные сети, делали «сухой душ» и «лечебную мазь».

ПОлиНа БЫКОВа. фОтО Наиля фаттахОВа

В пространстве «Люби» молодежь 
участвовала в творческих мастер-клас-
сах, хип-хоп-батлах, соревнованиях 
по воркауту. Лучшие команды региона 
боролись за Летний кубок КВН.

На площадке «Приумножай» лек-
торы рассказывали о «Движении Пер-
вых», брендах Челябинской области, 
а также программах Росмолодежи и 
грантовых конкурсах.

С участниками фестиваля встретил-
ся губернатор Алексей Текслер, глава 

региона отметил, что в Челябинской 
области у молодежи есть все возмож-
ности для развития.

— Многие из вас ведут патрио-
тическую работу, помогают бойцам 
специальной военной операции, 
новым регионам. За это огромное 
спасибо всем ребятам-волонтерам. 
Это по-настоящему важно. Уверен, 
что наше будущее связано с вами. 
Это яркое будущее, — подчеркнул 
Алексей Текслер и пожелал моло-

НаС жДет  
яРКОе 
БуДущее

дежи учиться, двигаться вперед, на-
бираться опыта и не бояться труд-
ностей.

На фестивале губернатор также 
вручил школьникам паспорта. До-
кумент получили 11 южноуральцев 
— активисты «Движения Первых», 
волонтеры, победители олимпиад, 
творческих и спортивных состяза-
ний.

Глава региона также поблагодарил 
молодых южноуральцев за участие в 
организации Всемирного фестиваля 
молодежи, который проходил в Сочи 
в 2024 году. Волонтеры удостоены 
памятных медалей и грамот прези-
дента России.

С Днем молодежи южноуральцев 
поздравили также пранкеры Вован 
и Лексус, олимпийский чемпион, 
лектор общества «Знание» Артур Да-
лалоян и дизайнер Артемий Лебедев. 
Он заявил, что согласен разработать 
дизайн для будущего челябинского 
метро.

— У нас много городов в России, 
они борются за туристов. Если ты не 
занимаешься своим имиджем, то им 
займутся другие, поэтому появился 
мем про суровый Челябинск. Это 
стереотип. Многие не были в городе 

Андрей ШМиДТ, 
заместитель председателя 
законодательного Собрания:
— Челябинск — молодежный, 

студенческий город, поэтому очень 
важно, что губернатор Алексей Ле-
онидович Текслер поддержал такую 
инициативу, как молодежный фести-
валь «Молфест». Знаково и то, что 
сам фестиваль прошел в четырех те-
матических направлениях — «Знай», 
«Люби», «Гордись» и «Приумножай». 

Знать надо о возможностях Челя-
бинской области, о возможностях тру-
доустройства. Любить — в том числе 
и в волонтерском движении, помощи 
ближним, бойцам и ветеранам СВО. 

«Гордись» — еще одно важнейшее 
направление фестиваля. Южный 
Урал — регион с богатой историей, 
место настоящих патриотов нашего 
края. «Приумножай» — это о буду-
щем региона с большими перспек-
тивами, которые касаются именно 
молодежи. Однозначно, нынешние 
выпускники школ и студенты ву-
зов будут востребованы в экономи-
ке родной Челябинской области. 

В пространстве «Гордись» работала выставка 
экипировки и трофеев участников СВО.

и не знают, что здесь потрясающий 
центр. Задача — раскрутить эту исто-
рию. Может, через кинематограф, 
фестивали или известных артистов и 
спортсменов. Это не делается за не-
делю. Это проект на несколько лет, 
— отметил Артемий Лебедев.
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алеКСаНДР БОРиСОВ. 
фОтО Наиля фаттахОВа

что принес реги-
ону Петербургский 
международный 
экономический фо-
рум? Депутаты за-
конодательного 
Собрания области 
отметили ключе-
вые достижения 
южноуральцев на 
Пмэф-2025.

Участвуя в форуме, наш 
регион получил впечатляю-
щее количество профитов. 
Ключевым стало подписание 
губернатором Алексеем Тек-
слером более 30 соглашений 
на общую сумму около 200 
миллиардов рублей.

— Это беспрецедентный 
объем инвестиций в различ-
ные сферы, включая традици-
онные для региона отрасли, 
такие как промышленная 
робототехника, металлургия, 
пищевая индустрия, где наш 
регион занимает лидирующие 
позиции в стране, а также 
в новые направления для 
масштабных федеральных 
вложений, например, туризм, 
— прокомментировал заме-
ститель председателя законо-
дательного Собрания Андрей 
Шмидт.

Как отметил Алексей 
Текслер, стремление нашего 
региона привлекать инве-
стиции и развивать бизнес 
заметили на федеральном 
уровне. Регион оказался на 
пятом месте в рейтинге ин-
вестиционной активности, 
поднявшись с 10-го места. 
Несмотря на внешние вы-
зовы, экономика Челябин-
ской области продолжает 
развиваться.

Андрей Шмидт напомнил, 
что на Южном Урале реализу-
ется комплекс мер поддержки 
бизнеса, направленный на 
улучшение делового климата 
и стимулирование инвестак-
тивности. 

Системная совместная ра-
бота бизнеса и власти способ-
ствовала тому, что, по итогам 
2024 года, объем инвестиций 
в основной капитал в регионе 
составил почти 550 млрд ру-
блей, что на 14% превышает 
показатель 2023 года в сопо-
ставимых ценах. 

— В перспективе у нас реа-
лизация новых еще более мас-

челяБиНСКая ОБлаСть 
СОВеРшила мОщНЫй 
иНВеСтициОННЫй РЫВОК
штабных проектов, —добавил 
Андрей Шмидт.

На ПМЭФ-2025 Челя-
бинская область представи-
ла практики по поддержке 
малого и среднего предпри-
нимательства. Сеть инфра-
структурных объектов, обес-
печивающих господдержку 
бизнеса, действует во всех го-
родах региона. Модернизиру-
ется экономика моногородов 
— через создание территорий 
опережающего развития. 

— Сегодня на таких терри-
ториях работают 68 резиден-
тов, из которых свыше 80% 
— это малые и средние пред-
приятия. Благодаря им созда-
но 1870 рабочих мест, а общий 
объем вложенных инвестиций 
превысил 37 миллиардов ру-
блей. В этом процессе важную 
роль играют и деловые объ-
единения, особенно «ОПОРА 
РОССИИ», — отмечает пер-
вый заместитель председателя 
комитета законодательного 
Собрания по экономической 
политике и предприниматель-
ству Дмитрий Клеутин.

Как отметил парламента-
рий, важно то, что именно ре-
гионы играют ключевую роль 
в реализации нацпроектов. 
Об этом говорил на одной из 
сессий форума и губернатор 

Алексей Текслер. По словам 
главы области, суть не только 
в объемах финансирования, 
а в том, что реальные изме-
нения происходят именно на 
местах. 

— Результат зависит от эф-
фективности работы команд 
на региональном уровне и их 
взаимодействия с федераль-
ными структурами, — подчер-
кнул Дмитрий Клеутин. 

И как пример взаимодей-
ствия —необходимость со-
вершенствовать контрактную 
систему в рамках 44-ФЗ, о чем 
также упоминал Алексей Тек-
слер на ПМЭФ. Изменения 
нужны, чтобы повысить уро-
вень гарантий для заказчиков 
при реализации крупных про-
ектов, а значит, усилить инве-
стиционную составляющую в 
экономике региона.

На ПМЭФ-2025 обсудили возможность создания  
на территории области Особой экономической зоны  
для агропрома, что позволит привлечь дополнительные 
инвестиции и стимулировать рост отрасли.

На ПМЭФ-2025 обсудили сотрудничество 
Челябинской области и АСИ по развитию 
креативных индустрий.
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Парламентская неделя
ГОД защитНиКа ОтечеСтВа

СоциуМ

ПРоГРАММА

алеКСаНДР аНуРьеВ

алеКСаНДР аНуРьеВ

Выплаты с поправками

законодательное Собрание продолжает проект «80 фактов о Великой 
Победе. Южный урал». Видеоролики можно смотреть в официальном со-
обществе регионального парламента в соцсети «ВКонтакте». С их тексто-
вым вариантом знакомим читателей в каждом номере «Парламентской 
недели». 
В годы Великой Отечественной войны в челябинске выпускали тяжелые 
танки. Внедрение серийного производства танков шло беспрецедентными 
по скорости темпами. В первые годы войны отправляется на фронт громить 
врага танковая бригада «челябинский комсомолец». 
Об этих фактах Великой Победы рассказывают евгений илле и александр 
журавлев.

фОтО из фОНДОВ ОГачО

фаКт № 26

фаКт № 25

80 фаКтОВ                         
О ВелиКОй ПОБеДе

Евгений иЛЛЕ, председатель комитета законо-
дательного Собрания по экономической политике и 
предпринимательству:   

— В сентябре 1941 года по инициативе молодежи 
Челябинского абразивного завода был начат сбор 
средств для строительства танковой бригады имени 
Челябинского комсомола. Южноуральцы поддер-
жали инициативу молодежи и включились в этот 
процесс. На лобовой броне танков, изготовленных 
на Челябинском Кировском заводе, был изображен 
комсомольский значок и надпись «Челябинский 
комсомолец».

Александр ЖуРАвЛЕв, первый заместитель пред-
седателя комитета законодательного Собрания по со-
циальной политике:   

— Главной продукцией Челябинского Кировского 
завода в годы Великой Отечественной войны были 
тяжелые танки. В начале войны это танк КВ (Клим 
Ворошилов), к серийному выпуску нового тяжелого 
танка ИС (Иосиф Сталин) завод приступил в 1943 
году. Для внедрения этого танка понадобился всего 
51 день. При этом с 1942 года всего за 33 дня завод 
освоил выпуск знаменитых средних танков Т-34.

в Челябинской области расширили перечень получателей мер 
социальной поддержки в связи с проведением Сво. инициативу 
губернатора Алексея Текслера о внесении изменений в соот-
ветствующий региональный закон поддержали на очередном 
заседании депутаты законодательного Собрания.

Первая поправка снимает 
требование о наличии рос-
сийского гражданства для 
получения единовременной 
выплаты у тех, кто заключает 
контракт для прохождения 
службы в войсках Росгвар-
дии. Второе изменение об-
ластного закона позволит 
воспользоваться мерой 
социальной поддержки 
гражданам, которые заклю-
чили контракт с Минобо-
роны с 1 января 2024 года.

— Законодательное Со-
брание Челябинской обла-
сти одобрило ряд изменений 
в региональные законы, ка-

сающиеся социальной под-
держки населения. В част-
ности, по инициативе гу-
бернатора расширены меры 
поддержки участников спе-
циальной военной операции, 
— отметил игорь Егоров, за-
меститель председателя коми-
тета законодательного Собра-
ния по социальной политике. 
— Если раньше претендовать 
на единовременные выплаты 
можно было заключившим 
контракт с 1 декабря 2024 
года, сейчас этот времен-
ной лаг продлен на год, то 
есть с 1 января 2024 года.

Присоединяйтесь к сообществу  
Законодательного Собрания 

во «Вконтакте».

Кадровая программа для 
участников Сво станет 
курсом молодого бойца в 
политику. обучение состо-
ит из четырех десятидневных 
модулей.

Кадровая программа 
«Герои Южного Урала» 
даст участникам СВО воз-
можность раскрыть свой 
потенциал в граждан-
ской жизни. Совсем скоро 
бойцы приступят к обу-
чению в стенах Челябин-
ского филиала РАНХиГС.

— Порывы у парней 
благие, но то, с какой сто-
роны подойти к автомату 
в смысле политической 
работы, большинство не 
знает. Проект «Герои Юж-
ного Урала» для ребят ста-
нет, если хотите, учебкой 
и курсом молодого бойца в 
политической жизни. Чем 
качественнее до слушате-
лей доведут информацию, 
чем лучше они ее воспри-
мут, тем проще будет ра-
ботать дальше, — отметил 
первый заместитель пред-

седателя законодательного 
Собрания Денис Моисеев.

Программа состоит из 
четырех модулей, каждый 
из которых рассчитан на де-
сять дней. В перерывах между 
теорией бойцы пройдут три 
этапа стажировок длитель-
ностью от полутора до двух 
месяцев. Участникам рас-
скажут о направлениях дея-
тельности организаций, так-
же они выполнят реальные 
задачи и научатся работать 
в команде. Лучшие выпуск-
ники кадровой програм-
мы «Герои Южного Урала» 
смогут занять руководящие 
должности в органах власти, 
коммерческом секторе или в 
общественных организациях.

Герои Южного урала

таКже В НОмеРе:
Как на Южном урале обновляют 
медицину в сельских территориях...             с.4
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Щапино — небольшая деревня. 
Здесь всего 136 жителей. В на-
селенном пункте работает ФАП. 
Медучреждение для первичной по-
мощи оснащено всем необходимым.

— Пообщался с фельдшером. Хо-
чется отметить, что люди этой про-
фессии работают семь дней в неделю 
по 24 часа — фактически круглосу-
точно. С одной стороны, у них тяже-
лая работа, с другой, населения не 
так много, как в городских поликли-
никах, — рассказал первый замести-
тель председателя комитета Законо-
дательного Собрания по социальной 
политике Александр Журавлев.

Развитие первичного звена здраво-
охранения — одна из ключевых задач 
в регионе. Тему модернизации «пер-
вички» поднимал губернатор Алексей 
Текслер в недавнем обращении к де-
путатам Законодательного Собрания. 
Глава области подчеркнул, что все 
медицинские помещения должны 
быть отремонтированы и оснащены 
техникой, должны быть благоустро-
ены территории вокруг них.

В регионе уже многое сделано для 
развития сельского здравоохране-
ния. С 2019 по 2024 годы было по-
строено 118 ФАПов, еще 11 медпун-
ктов отремонтировали в прошлом 
году. В этом планируется провести 
ремонты на 21 объекте, это больше, 
чем закладывалось изначально.

— До 2030 года при поддержке гла-
вы региона будет реализована новая 
программа. Планируется все фель-
дшерско-акушерские обеспечить 
газом и водоснабжением. Сегодня в 
области работают уже 732 ФАПа, — 
добавил Александр Журавлев.

Теперь, когда инфраструктурные 
вопросы решаются, на первое место 
выходит задача обеспечить здраво-
охранение кадрами. В регионе не 
первый год действуют земские про-
граммы для медиков, идет целевой 
набор в профильный вуз.

алеКСаНДР БОРиСОВ. фОтО ОлеГа татаРКиНа

только за последние  пять лет в челябинской области бы-
ло построено 118 новых фаПов. В одном из сельских мед-
пунктов, в деревне щапино чебаркульского района, с 
рабочим визитом побывал депутат законодательного Со-
брания александр журавлев.

КаК На ЮжНОм уРале ОБНОВляЮт 
меДициНу В СельСКих теРРитОРиях

цифРА

отремонтировали в 2024 году.
В этом году — планируется 
провести ремонты на 21 объекте, 
это больше, чем закладывалось 
изначально.

118 фаПов 
11 меДПуНКтОВ 

— В медицинском вузе по догово-
рам о целевом обучении обучаются 
1498 человек. В рамках программ 
«Земский доктор» и «Земский 
фельдшер» на работу в сельскую 
местность и малые города региона 
в прошлом году привлечено 66 вра-
чей и 50 фельдшеров, — отметил 
Александр Журавлев. — И эта пла-
номерная работа будет продолжена. 
Мы уже сейчас видим ее результаты 
— для жителей даже небольших на-
селенных пунктов первичная меди-
цинская помощь стала доступной.

Первый заместитель председателя комитета Законодательного 
Собрания по социальной политике Александр Журавлев посетил 
фельдшерско-акушерский пункт в деревне Щапино.

Оказание первичной 
медпомощи — одна  
из ключевых задач.

Южный урал получил безвозмездные 
средства на дороги, социалку и культуру. 
областной парламент одобрил коррек-
тировку регионального бюджета.

В Челябинской области скорректи-
ровали областной бюджет. Поправки 
в региональный закон, внесенные в 
связи с включением в главный фи-
нансовый документ региона безвоз-
мездных поступлений, одобрили де-
путаты Законодательного Собрания.

Законопроект предусматривает 
включение в региональную казну 
20,3 миллиона рублей. Из них 19,5 
млн пойдут на ремонт областных ав-
тодорог, полмиллиона выделят на де-
ятельность учреждений социального 
обслуживания, еще 360 000 рублей 
направят на культурные мероприятия.

Корректировки затронули и от-
дельные направления расходов реги-
онального бюджета: 720 млн рублей 
предусмотрено на лекарства для южно-
уральцев и закупку медицинского обо-
рудования, 512,1 млн рублей направят 
на социальную поддержку отдельных 
категорий граждан в связи с ростом 
численности получателей, около 590 
млн рублей пойдут на мероприятия в 
сфере культуры и спорта, а также 181,7 
млн рублей направят на социальную 
поддержку обучающихся, члены семей 
которых являются участниками СВО.

Бюджет с допдоходами

алеКСаНДР аНуРьеВ

знаком отличия «Семейное счастье» с про-
шлого декабря награждены уже более 13 000 
супружеских пар. в этом году планируется 
отметить еще около 19 200 супружеских пар, 
проживших вместе 50 лет и более. 

Напомним, в рамках Года семьи по 
инициативе губернатора Алексея Тексле-
ра введена новая награда — знак отличия 
«Семейное счастье». Депутаты Законо-
дательного Собрания поддержали эту 
меру, направленную на повышение зна-
чимости семьи в обществе и признание 
ценности крепких, долголетних браков, 
основанных на традиционных духов-
но-нравственных принципах. Награ-
ду могут получить супружеские пары, 
отмечающие или отметившие 50, 60 
и 70 лет совместной жизни, обратив-
шись в органы социальной защиты в 
течение года после юбилейной даты.

Знаки отличия «Семейное счастье» 
вручают во всех муниципалитетах Челя-
бинской области. Так, в Троицке глава 
города Дмитрий Гатов отметил семейные 
пары в ходе Дня Троицка и III Региональ-
ного фестиваля традиционных духовных 
ценностей «Троица в Троицке». На ме-
роприятии присутствовал депутат за-
конодательного Собрания Евгений илле.

В минувшие выходные фестиваль 
принимал Чебаркуль. Глава города 
Михаил Панарин в торжественной 
обстановке поздравил 12 крепких 
супружеских пар, которые доказали 
взаимную любовь, уважение, дове-
рие и преданность. При этом при-
сутствовал депутат законодатель-
ного Собрания Дмитрий Пырсиков.

Семейное счастье  
с наградой
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Парламентская неделя
иНфОГРафиКа

летНяя ОзДОРОВительНая КамПаНия  
В челяБиНСКОй ОБлаСти

в ПЕРиоД ЛЕТНЕй 
озДоРовиТЕЛьНой 
КАМПАНии зАПЛАНиРовАНо 
ПРовЕДЕНиЕ ПРофиЛьНых 
СМЕН РАзЛиЧНой 
НАПРАвЛЕННоСТи, в ТоМ 
ЧиСЛЕ СМЕНы «ДвиЖЕНиЯ 
ПЕРвых», «оРЛЯТА РоССии», 
ЛАГЕРь «СТРАНА ГЕРоЕв», 
СМЕНы ДЛЯ ДЕТЕй, 
СоСТоЯщих НА уЧЕТЕ 
в оРГАНАх вНуТРЕННих ДЕЛ.

Министерство социальных отношений об-
ласти продолжает работу по организации от-
дыха и оздоровления детей школьного воз-
раста, включая тех, кто оказался в трудной 
жизненной ситуации. в мае 2025 года было 
приобретено 6808 путевок для таких детей,  
из которых около 50% — на летний период. 
в течение года планируется оздоровить не менее 
600 детей участников Сво.

1 иЮНя В РеГиОНе СтаРтОВала  
летНяя ОзДОРОВительНая КамПаНия

Заявлены 793 организации, 
занимающиеся различного типа отдыхом 

и оздоровлением детей. 
Из них: 62 — загородные детские оздоро-
вительные лагеря; 718 — лагеря дневного 

пребывания; 8 — палаточные лагеря; 
5 — лагеря труда и отдыха.

Планируется временно трудоустроить  
11 300 подростков в возрасте  

от 14 до 18 лет в свободное от учебы время.  

В бюджете Челябинской области  
предусмотрено  

15 млн 659,3 тыс. рублей  
на материальную поддержку  

несовершеннолетних.

В 2025 году планируется обеспечить отдых, 
занятость и оздоровление более 180 тысяч 
детей, из них свыше 85 000 будут нахо-

диться в загородных лагерях.

фОтО лЮДмилЫ КОВалеВОй (из аРхиВа «ЮП»), Юлии БОРОВиКОВОй
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алеКСаНДР аНуРьеВ

ДЕНь РоЖДЕНиЯ

Михаил МАхов 
родился 5 июля. 
Депутат по Единому 

избирательному округу, 
председатель комитета За-
конодательного Собрания 
по экологии и природо-
пользованию, заместитель 
председателя комитета За-
конодательного Собрания 
по Регламенту, депутат-
ской этике и информаци-
онной политике.  

Павел ШиЛЯЕв 
родился 3 июля. 
Депутат по Орджони-

кидзевскому избиратель-
ному округу № 28,

Заместитель предсе-
дателя Законодательного 
Собрания, председатель 
комитета Законодательно-
го Собрания по промыш-
ленной политике, энерге-
тике, транспорту и тариф-
ному регулированию.

Реализацию федерально-
го проекта «Формирование 
комфортной городской сре-
ды» в Челябинской области 
обсудили депутаты комитета 
по строительной политике и 
ЖКХ. С этого года проект на 
уровне региона вошел в со-
став нового национального 
проекта «Инфраструктура для 
жизни».

В прошлом году на Южном 
Урале привели в порядок 55 
дворов и 128 парков, скверов, 
пешеходных зон и набереж-
ных. 

Три проекта победили на 
Всероссийском конкурсе 
лучших проектов создания 
комфортной городской сре-
ды. Это «Экологический парк 
«Троицкая крепость» на бере-
гу реки Уй», благоустройство 
набережной в центральной 
части города Миасса и благо-
устройство улицы Ленина в 
Сатке.

На работы по благоустрой-
ству потратили 1,8 млрд руб-
лей. Столько же заложено в 
бюджете и на этот год. На эти 
деньги сделают современны-

алеКСаНДР БОРиСОВ.
фОтО ОлеГа татаРКиНа

Депутаты законо-
дательного Собра-
ния обсудили, как 
будет меняться об-
лик территорий и ка-
кое финансирование 
предусмотрено под 
проекты обновления 
дворов и обществен-
ных пространств. 

На БлаГОуСтРОйСтВО ГОРОДОВ 
и Сел челяБиНСКОй ОБлаСти 
ПОтРатят 1,8 млРД РуБлей

ми девять дворов и 139 обще-
ственных пространств. 

Объекты благоустройства 
определяют сами жители в 
ходе общественного обсуж-
дения. В этом году в голосо-
вании приняли участие 628 
тысяч южноуральцев. 

По решению жителей 
благоустроят Аллею Славы 
в поселке Бреды, пешеход-
ную зону проспекта имени 
Гагарина в Златоусте, сквер у 
памятника «Борцам револю-
ции» в Копейске, спортивную 

площадку в рабочем 
поселке Магнитка 
Кусинского муни-
ципального окру-
га, улицу 2-ую 
Эльтонскую в 
Челябинске со 
стороны город-
ского пляжа. 

Ведутся 
работы еще на 
пяти проектах 
благоустройства, 
победителях Всерос-
сийского конкурса, в 
городах Верхне-ураль-
ске, Карабаше, Кыштыме, 
Миассе и Озерске. 

— Одним из главных при-
оритетов благоустройства 
является создание для жите-
лей комфортной городской 
среды. И если говорить в 
целом, с 2019 года общий 
объем финансирования про-
грамм по благоустройству со-
ставил около 10 миллиардов 
рублей, благоустроено более 
1900 дворовых территорий и 
общественных пространств в 
Челябинской области, — от-
мечает заместитель предсе-

дателя законодательного Со-
брания Челябинской области 
Андрей Шмидт. — Меняется 
облик муниципалитетов, соз-
даются места притяжения для 
жителей, это пространства, 
где можно гулять и отдыхать с 
семьей и детьми. Правитель-
ство региона вместе с Законо-
дательным Собранием создает 
все условия для этого.

До 2030 года в Челябин-
ской области благоустроят 777 
общественных пространств.

Подписывайтесь 
на телеграм-канал 
Законодательного 

Собрания.

Министр жилищно-
коммунального хозяйства 
Людмила Алпатова: до 2030 
года надо благоустроить 777 
общественных пространств.

Депутаты комитета по строительной политике 
и ЖКХ обсудили реализацию федерального 
проекта «Формирование комфортной городской 
среды» в Челябинской области.

обРАзовАНиЕ

На Южном урале вводят новые ставки 
в школах и переименовывают учителей 
обЖ. изменения коснутся не всех учеб-
ных заведений.

В школах Челябинской области  
появятся советники директора по вос-
питанию и взаимодействию с детскими 
общественными объединениями. Со-
ответствующий законопроект одобри-
ли депутаты Законодательного Собра-
ния региона в ходе очередного заседа-
ния. Уточняется, что новая ставка будет 
введена в малокомплектных учебных 
заведениях муниципалитетов, а также 

в школах, где обучаются дети с огра-
ниченными возможностями здоровья.

Кроме того, областные парламента-
рии поддержали инициативу, в соответ-
ствии с которой должность «преподава-
тель-организатор ОБЖ» теперь будет зву-
чать иначе — «преподаватель-организатор 
основ безопасности и защиты Родины».

— Эти должности имеют особое 
значение в современных услови-
ях, когда патриотическому вос-
питанию молодежи уделяется по-
вышенное внимание, — отметил 
заместитель председателя комитета 
законодательного Собрания по со-
циальной политике игорь Егоров.

В школах появятся советники
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Парламентская неделя
летОПиСь ЮжНОГО уРала

СОВмеСтНЫй 
СПецПРОеКт

«Парламентской недели»
и Объединенного 
государственного архива 
челябинской области.

фарфор является одной из разновидностей 
керамики. Первые фарфоровые изделия были 
выполнены еще в IV — VI веках в Китае.

ДмитРий ВаСильеВ (аРхеОГРаф I КатеГОРии ОГачО).
фОтО из фОНДОВ ОГачО

В России производство 
фарфора связано с именем 
химика Дмитрия Иванови-
ча Виноградова, которым 
в середине XVIII века была 
разработана собственная 
технология производства. 
Ее применили на Невской 
порцелиновой мануфактуре 
в Санкт-Петербурге и в 1747 
году получили первые каче-
ственные образцы. С этого 
момента на производстве, 
получившем наименование 
Императорский фарфоровый 
завод, стали выпускать посуду, 
табакерки, вазы и декоратив-
ные фигурки.

После 1917 года начинается 
новый этап развития фарфо-
ра, он становится средством 
агитации и пропаганды цен-
ностей нового государства. 
Кроме агитации на тарелках, 
новый импульс получает и ин-
терьерная пластика. Мастера 
создают образы новых людей 
— рабочих и военных. Во вре-
мя Великой Отечественной 
войны заводы были переори-
ентированы на производство 
деталей для военной техники. 
Художественный и бытовой 
фарфор практически не вы-
пускали.

Долгая стройка

Конец 1950-х и начало 
1960-х стали поворотными в 
истории развития отечествен-
ной фарфоровой промышлен-

ности. К этому времени воз-
никла необходимость замены 
устаревшего оборудования 
новым, механизированным и 
автоматизированным. Была 
поставлена задача — увели-
чить объем производства до 
600 — 700 миллионов штук 
фарфоро-фаянсовых изделий 
в год, с целью обеспечения 
нормы потребления посуды 
около трех изделий в год на 
душу населения.

В 1954 году постановлением 
Совета Министров СССР бы-
ло предусмотрено строитель-
ство Южноуральского фар-
форового завода и жилого по-
селка в городе Южноуральске. 
Возведение завода началось 
в 1956 году. Строительство 
предприятия велось медленно 
в связи с отказом принятия 
объемов работ со стороны 
подрядных организаций и от-
сутствием некоторой техниче-
ской документации, которую 
должен был предоставить 
Ленинградский научно-иссле-
довательский керамический 
институт.

Николай Федорович Со-
лодкий, участвовавший в 
монтаже оборудования, вспо-
минал: «С первых дней те, кто 
пришел на фарфоровый завод, 
сжился с мечтой о будущем за-
вода, делали все, чтобы завод-
ская территория, заводские 
корпуса любовали человече-
ский глаз, как и продукция, 
которую они с любовью дела-

Полвека жизни южноуральского фарфора

ПОСуДа  
С КРаСНОй лилией

ли для людей». Южноураль-
ский фарфоровый завод был 
ориентирован на массовое 
производство качественной и 
недорогой продукции.

Становление и развитие 
предприятия произошло при 
Михаиле Николаевиче Несте-
рове, который был назначен 
на пост директора в 1961 году. 
Из воспоминаний Николая 
Федоровича Солодкого: «Ду-
шой всему был директор Ми-
хаил Николаевич Нестеров. 
Он был чутким руководите-
лем, имел подход к любому 
человеку. Его можно было уви-
деть на монтажной площадке, 
с лопатой в траншее будущей 
теплотрассы, на разгрузке кир-
пича и спортивной площадке. 
Хотя порой он и бывал жест-
ким, требовательным, однако 
много внимания уделял моло-
дежи, развитию физкультуры и 
спорта, художественной само-
деятельности в коллективе».

При Михаиле Николаевиче 
Нестерове была проведена 
первая реконструкция пред-
приятия, которая позволила 
увеличить количество выпу-
скаемой продукции до 27 мил-
лионов штук в год.

живописный цех

Одну из важнейших функ-
ций на фарфоровом производ-
стве выполняли сотрудники 
живописного цеха. Первыми 
живописцами Южноуральско-
го фарфорового завода стали 
специалисты Новгородского 
фарфорового завода «Про-
летарий». Среди них были 
Владимир Васильевич Орлов, 
Иван Антонович Савин и На-
дежда Васильевна Морозова. 
С Первомайского фарфорово-
го завода Ярославской области 
приехали Сергей Александро-
вич Мусаков и Анна Лейбов-
на Панова. С Барановского 
фарфорового завода прибыл 
Виктор Денисович Рачок. С 
Сумского — Сергей Алексан-
дрович Федяев. С Городниц-
кого — Николай Николаевич 
Калилов.

Таким образом, на Южно-
уральском предприятии со-
единились две традиционные 
школы: северорусская нов-
городская и ярославская — с 
одной стороны, южнорусская 
украинская — с другой. Позже 
будет подготовлено новое по-
коление южноуральских фар-
фористов.

Решением художественно-
технического Совета Мини-
стерства легкой промышлен-
ности РСФСР от 19 декабря 
1979 года подарочному чай-
ному набору «Перчики» был 
присвоен индекс улучшенного 
качества. Автором формы 
был Сергей Александрович 
Федяев, а расписала изделия 
Анна Лейбовна Панова. Через 

год индекс качества был при-
своен и подарочному набору 
«Цветы», создателем рисунка 
к изделиям которого являлся 
Василий Владимирович Ор-
лов. Авторству этого художни-
ка принадлежат чайные сер-
визы «Урал индустриальный» 
и «Уралочка» (совместно с 
С.А. Федяевым), массово вы-
пускавшиеся на протяжении 
нескольких лет.

Другой художник Южно-
уральского фарфорового за-
вода, Николай Николаевич 
Калилов, создавал большие 
шаровидные вазы с крупным 
изображением фантазийных 
птиц или сочным бутоном 
многолепестковой розы.  
Деятельность Николая Ни-
колаевича стала связующим 
звеном между старшим и мо-
лодым поколением. 

Молодое поколение фарфо-
ристов в 1980 — 1990 годы XX 
века стремилось продолжить 
традиции южноуральского 
фарфора, создавая новые 
формы и рисунки. Среди по-
следователей были: Наталья 
Ивановна Садова, Александр 
Терентьевич Шевченко, Та-
тьяна Викторовна Бланк, На-
талья Валерьевна Федорова и 
другие. На освоение выпуска 
современных дизайнерских 
изделий в 1979 — 1987 годы в 
значительной степени повли-
яла творческая деятельность 
художника предприятия Елены 
Александровны Щетинкиной.

Сервизы на экспорт

В середине 1960-х посуда 
фарфорового завода была 
представлена на Всесоюзной 
ярмарке предприятий легкой 
промышленности в Москве. 
Кухонные и столовые сервизы, 
бокалы и вазы, молочные на-
боры, блюдца и салатницы бы-
ли маркированы фирменной 
эмблемой — красной лилией.

В 1976 году в структуру 
Южноуральского фарфо-
рового завода вошел Биш-
кильский фарфоровый завод. 
Переписка дирекции завода 
свидетельствует о постоянных 
контактах и обмене опытом с 
крупными производителями 
фарфоровых изделий — с фар-
форовыми заводами имени 
Ломоносова и Дулевским име-
ни газеты «Правда».

Техническое оснащение 
предприятия в Южноуральске 
соответствовало современ-
ному уровню. За 1963 — 2001 
годы заводом было выпущено 
более 560 миллионов штук 
столовых, чайных, кофейных 
сервизов, сувениров и других 
изделий, которые поставля-
лись во многие города страны 
и на экспорт (например, в 
Австралию, Афганистан, Из-
раиль, Йемен и Монголию).

В июле 2008 года на заводе, 
действующем на протяжении 
50 лет, был прекращен выпуск 
фарфоровой посуды.
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

Октябрьский муниципальный округ отметил 
свое 90-летие. Сегодня он по праву считается 
лидером агропрома Южного урала.

Наталья КалеНтьеВа. фОтО Юлии БОРОВиКОВОй

В рамках празднования 
юбилея село Октябрьское с 
рабочим визитом посетили 
председатель законодательного 
Собрания олег Гербер и пред-
седатель комитета по экономи-
ческой политике и предприни-
мательству Евгений илле.

По словам председателя 
Законодательного Собрания 
Олега Гербера, впервые в Ок-
тябрьский район он приехал в 
январе 2020 года. Тогда терри-
тория впечатлила его развитой 
инфраструктурой. Сегодня 
округ продолжает динамично 
развиваться. В рамках рабочей 
поездки в село Октябрьское 
парламентарии посетили 
строящиеся и капитально от-
ремонтированные социальные 
объекты.

Первым пунктом посеще-
ния стала Центральная рай-
онная библиотека. В рамках 
модернизации, которая была 
завершена в декабре 2024 
года, благодаря националь-
ному проекту «Культура», 
был проведен ремонт поме-
щений, появилось интерак-
тивное оборудование, совре-
менная мебель и, конечно 
же, был обновлен библио-
течный фонд. Кроме того, у 
читателей появился доступ к 
Национальной электронной 
библиотеке и читальным за-
лам Президентской библи-
отеки.

— Нам очень нравится об-
новленная библиотека, сейчас 
здесь появилось много воз-
можностей, — делится Татьяна 
Малахова, жительница Ок-
тябрьского. — Сейчас это со-
временное пространство, где 
занятие по душе найдут себе и 
взрослые, и дети.

Следующим пунктом про-
граммы рабочего визита стала 
строительная площадка ФОКа 
с бассейном. Его строитель-
ство началось по программе 
комплексного развития сель-
ских территорий в начале 2024 
года. В этом году на строитель-
ство будет направлено более 
465 миллионов рублей.

Глава округа Михаил Мол-
чан признается, что этот 
спортивный объект с нетер-
пением ждут все жители села. 
Планируется, что в новом 
бассейне будет организован 
«плавательный всеобуч» для 
школьников.

Еще одним объектом со-
циальной инфраструктуры, на 
котором побывали парламен-
тарии, стала районная больни-
ца. В конце января этого года 
здесь был завершен первый 
этап капитального ремонта 
здания акушерского корпуса. 
В общей сложности на ремонт 
детского отделения выделено 
7,9 миллиона рублей из об-
ластного бюджета. Сегодня за 
здоровьем детского населения 

за 10 лет ДО ВеКа
Октябрьского следят четыре 
педиатра.

В завершение рабочей по-
ездки депутаты приняли уча-
стие в чествовании жителей 
села на мероприятии, посвя-
щенном 90-летию со дня обра-
зования Октябрьского района. 
К слову, в этом году он был 
преобразован в Октябрьский 
муниципальный округ.

Как отметил со сцены Олег 
Гербер, во время поездки он 
увидел много по-настоящему 
позитивных изменений.

— Впечатляют благоустро-
енные дворы и общественные 
пространства, где приятно 
прогуляться и отдохнуть 
семьей, ухоженные улицы, 
красивые дома — буквально 
в каждой детали чувствуется 
ваша любовь к своей малой 
родине, — сказал Олег Гербер. 
— За последние годы было 
сделано многое. Открыты но-
вые модельные библиотеки. 
Оснащаются школьные клас-

сы. Построены новые ФАПы, 
ремонтируются Дома культу-
ры и спортивные объекты.

Кроме того, председатель 
Законодательного Собрания 
отметил, что у руководства 
округа амбициозные планы, 
которые находят полную под-
держку у губернатора Алексея 
Леонидовича Текслера и депу-
татов Законодательного Со-
брания.

По словам Евгения ил-
ле, он также был приятно 
удивлен инфраструктурой 
и тем, что район динамич-
но развивается. Он уверен: 
там, где развивается соци-
альная сфера, подтягива-
ется и бизнес-сообщество, 
что в свою очередь создает 
предпосылки для даль-
нейшего роста и развития 
округа в целом.

В трехэтажном здании, помимо бассейна, 
появится тренажерный зал.

В здании Центральной районной библиотеки был 
проведен ремонт помещений, появилось 
интерактивное оборудование, современная мебель.

Олег Гербер и Евгений Илле во время рабочей поездки в село Октябрьское 
посетили строящиеся и капитально отремонтированные социальные объекты.

На ремонт детского отделения выделено  
7,9 миллиона рублей из областного бюджета.   


